
与其坐等交费，不如主动交心
从细节入手，把矛盾化解在萌芽里，物业收费并不难
本报记者 范少伟 孔令茹
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物业与业主似乎永远有
解不开的结，直到收取物业
费时集中爆发。记者在采访
中发现到，也有一些物业公
司收取物业费时挺顺利。一
位物业公司经理坦言，物业
服务要从细节入手，在收费
之前就想办法把问题解决，
这样才能得到业主的信任，
把双方的矛盾化解在萌芽
中，收取物业费时就没那么
难。

守好业主家

建立彼此信任

苏州苑小区共有566户业主，
自从去年11月贴出2012年物业收
费的通知后，已经有450多户业主
把钱交上了。对于剩下的业主，鲁
兴物业公司苏州苑管理处主任王
平并不担心，“业主大多有事或出
差没在家，近期他们就会把物业费
交上。”王平说，把通知贴到每个单
元楼的通知栏上，业主看到后都会
主动交物业费。

苑州苑小区2010年8月底上
房，小高层的物业费为每月每平方
米1元钱，多层的物业费则为每月
每平方米0 . 3元，收取2011年的物
业费时也很顺利，收费率达到95%
以上。“贴出通知后业主主动交的
比较多，有的业主把物业费直接放
到门口保安处，让保安转交给物业
办公室。”王平介绍，物业公司一共
13个保安，都很负责，与业主的关

系也很好。业主买菜回来从西门进
来后，经常与保安聊聊家常或对小
区管理提些意见。

“业主的电动车放在单元楼
前，如果没上锁，保安就会推到物
业办公室，贴出通知后业主主动到
物业办公室取。”王平说，这样的事
情很常见，现在很多业主都养成习
惯了，电动车放在楼下没上锁，如
果不见了，马上就会来物业办公
室。有时业主把车放到车库后，车
库忘记上锁了，保安就会一直在车
库门口等着，打电话给业主，直到
业主回来把车库门锁好后才离开。

“彼此之间相互信任，把矛盾化解
在萌芽之中，物业公司在收取物业
费时就没那么难。”王平认为，这是
他们物业费收取比较容易的重要
原因。

常找业主聊天

哪里不满赶紧改

明珠花园小区2002年上房，有

1300多家住户，到现在10年的时
间，小区的“管家”一直是华园物业
服务有限公司，物业缴费率每年都
在90%以上。“2011年的物业费缴
费率达到95%，只有几家空置房
没有交物业费。”华园物业副经
理孙智萍说，每年 5月份才开始
统一收取物业费，但现在已经有
三分之一的业主主动交了2 0 1 2
年的物业费。

“办公室里的工作人员经常
出去和业主聊天，听听他们的意
见，做的好的地方就继续加强，
不好的地方就及时改正，这样小
区 里 的 很 多 问 题 就 及 时 解 决
了。”孙智萍说，业主更喜欢物业
公司主动提供服务。“物业这个
行业就是‘人心’换‘人心’，物业
公司应该帮助业主了解物业工
作。”孙智萍认为，不属于物业公
司做的工作也要向业主解释清
楚，或者帮助业主找相关部门，
解决问题才是最重要的。

目前都市春天和都市豪庭
上房的有1600多户，上房时间最

早的有 5年了。物业费为每月每
平方米1元钱，2011年12月份贴
出收取物业费的通知，每天陆陆
续续有业主来交物业费。“现在
还没有统计有多少业主交上物
业费。”大地物业管理有限公司
总经理朱庆玉说，小区内的业主
对物业的概念还比较模糊，对物
业费的使用情况并不清楚，甚至
都不关心。

朱庆玉认为，物业公司其实就
是“保姆”，以服务为主，但对小区
进行必要的管理也很重要，小区居
住人口多达上千人，众口难调，在
物业管理和服务方面，物业公司要
对业主进行引导。比如为了规范小
区停车，2011年物业公司对业主在
小区内乱停乱放车辆进行集中整
治，车辆必须停放在规定车位上，

“有的业主不自觉，把车停在其它
业主车库门口，经常因此产生纠
纷。”朱庆玉说，刚开始时有的业主
不理解，到物业公司大吵大闹，经
过协调沟通后，现在业主停放车
辆基本上都很自觉了。

“物业公司和业主之间实际上是
一种合同关系，业主交纳物业费，物业
公司为业主提供服务。”山东民桥律师
事务所律师王建设说，如果业主没有正
当理由而拒交物业费，是一种违约行
为，为此而发生的物业官司一般会败
诉。业主如发现物业公司的服务不到
位，可要求物业公司进行改进，业主拒
交物业费得不到法律支持。

“业主和物业公司应当换位思考，
通过协商来解决问题，避免造成业主和
物业公司之间关系恶化，导致物业费难
收、更加难管理的恶性循环。”济宁市城
建综合开发中心物业管理科负责人认
为，业主应了解物业工作，物业公司也
应当听取业主的意见，如果存在服务不
到位或收费不合理的问题应及时改正。

济宁80多位食品企业家北京取经
听专家谈怎样推动千亿级食品产业发展

本报北京2月19日讯(记
者 马辉 ) 18日上午，在
北京人民大会堂宾馆，一场
专门针对济宁食品产业发
展的培训班开班。80余位济
宁食品企业的掌门人及高
管在此接受了为期两天的
专题培训。而授课老师则全
部来自国家相关部委，他们
为济宁推进千亿级食品产
业发展提出了不少好建议。

为期两天的培训，整个
时间安排颇为紧张。企业负
责人们一共听了九堂课。来
自国家发改委、农业部、工
信部、科技部等相关部委的
8位专家型官员相继上台，
结合国家的相关政策和国
际国内形势进行演讲。他们
为济宁食品产业的未来发
展提出了许多兼顾前瞻性
与贴近性的建议和意见。

记者在现场看到，像
菱花集团、心心酒业、美晶
米业、华光集团、康泉食品
等本土知名食品企业，都
是 掌 门 人 亲 自 来 参 加 培
训，不少企业还带来了高
管人员一同听课。“食品企
业的发展感觉太缓慢了，
多数企业都是走过多年后
才发展到一定规模的，即
便到了现在，在未来的发
展中也存在着很多困惑。”
济宁康泉食品有限公司董

事长刘汝义告诉记者，这
些授课的老师，很多都在
国家部委中参与很多政策
的编制、实施和执行，听听
他们的一些声音，往往能
给自己今后的发展和策略
带来不少启发。

“济宁打造千亿级食
品产业，市场是瓶颈；食品
产业发展的关键，是在政
策引导下加快调整、转型
升级。”济宁食品产业协会
会长、菱花集团董事长江
保安对记者说，本次培训
由济宁市经信委和市食品
产业协会联合组织，地点
选在北京，是为了方便请
权威的官员和专家为大家
授课，使得培训的内容更
具前瞻性和指导性，以便
于本土食品企业在新一年
的 发 展 中 掌 握 和 了 解 政
策，提高自身的素质和境
界，更好地谋划新一年的
发展。

培训活动启动当日，济
宁食品产业协会北京研发
中心正式挂牌成立。据了
解，培训活动结束后，该中
心将研究济宁千亿级食品
产业的战略发展规划，指
导、帮助相关企业搞好项目
申报，争取国家政策，促进
企业迅速做大做强，加快食
品产业实现千亿级的步伐。

“食品工业作为济宁四个千亿级产业之
一，面临调整振兴、改造提升、加快发展的重
要任务，肩上的担子还是很重的。”济宁市经
信委主任赵士斌告诉记者，这次活动拉开了
济宁食品工业跨越提升、赶超发展的序幕，对
于食品工业而言，一方面要做大规模，提高档
次。此外，食品安全不能被轻视。

“参加培训的企业，有国际国内知名品
牌、有百年老字号、也有新近发展较快的行业
龙头企业。”赵士斌认为，食品行业仍然存在
着发展中的矛盾和问题，突出表现在大企业

少，支撑作用不够。因此，企业应瞄准国际国
内大企业，上大项目，引进战略投资者，做大
做强企业，产生一批国际国内的知名品牌。

“食品安全重于泰山，济宁是儒家文
化、诚信文化的发源地，理应在食品安全
上率先垂范。”赵士斌提到，企业应从原
料、生产、销售各个环节把好食品安全
关，一定要从原料基地做起，建立可追溯
制度，严把进料关。不断用新兴技术改造
工艺设备，确保产品质量。

(本报记者 马辉)

“你好，我们企业是做面粉加
工 的 ，这 是 我 的 名 片 ，请 多 指
教……”每当一场培训下来，来自
济宁食品企业的众多负责人们总
会一哄而上，与这些专家、官员交
换名片，并就一些具体问题进行交
流。培训结束后，企业家们都感觉
收获颇丰。

“通过参加这次培训，我们进
一步熟悉、了解了近期国家的产业
政策，也便于我们将来发展符合国
家产业政策的好产业。”听完培训
后，南阳湖农场场长王海存说。

山东利生面业董事长高凤国
在听完培训后则说，食以安为先，
听了专家的演讲后，对这一点感触
颇深。无论企业的发展再迅猛、迈
出的步子再大，也要严把食品安全
关。

“两天听了九堂课，受到了不
少启发。”山东华光集团董事李双
雷则告诉记者，这些授课者站的高
度都是在全国层面的，目前，整个
的食品行业都面临类似的问题，谁
能够率先破题，谁就占得了先机。

(本报记者 马辉)

现场花絮>>

每一场培训结束

企业家忙“追星”

济宁市经信委主任赵士斌———

“济宁应在食品安全上率先垂范”

相关链接>>

拒交物业费

并不能解决问题

小区整洁干净，业主住着舒心，物业费才能更易收。本报记者 李岩松 摄

一名工作人员用手中的相机记录下培训的现场。本报记者 张晓科 摄
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